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從雅各到以色列（四） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們上次講到，因為雅各趁以掃疲累的時候，用一碗紅豆湯奪取了長子的名分，之後又和媽媽一起合謀騙取父親的祝福。結果帶來了

兄弟之間的仇恨與傷害，以及親子之間的破碎與裂痕，同時雅各也需要為他自己所犯的錯誤付代價，所以雅各需要離開父親的家，逃往舅

舅拉班的地方。 

        當他準備出發的時候，他的父親以撒用上帝的心意祝福他說，願全能的神賜福給你，使你生養眾多，成為多族，將應許亞伯拉罕的福

賜給你和你的後裔，使你承受你所寄居的地為業，就是神賜給亞伯拉罕的地。 

        這個祝福正式宣告雅各要繼承上帝給亞伯拉罕的應許。另外，以撒祝福雅各要生養眾多，成為多族，則是代表雅各同樣也傳承了上帝

對撒拉的應許。 

        除此之外，我們也可以看見上帝同樣是藉著這個祝福讓雅各認識到上帝的信實以及自己的愚蠢。因為上帝是信實的，雅各根本不需要

欺騙，上帝一定能照著自己的心意讓他得著所應許的祝福，上帝也一定能在所定著的時間來成就自己的應許。所以人不需要煩惱上帝的

事，所需要的就是用信心與上帝同行，而人的方法只會帶來自己的虧損和上帝的管教。         

        此外，我們也看到以撒的改變，以撒認知到自己過去的問題，所以他重新回到上帝的心意裡面，知道上帝的應許是要在雅各身上成

就，所以他没有埋怨利百加，也没有責怪雅各，而是再次祝福雅各。 

        這裡我們可以看見兩件事： 

一、保守自己的心 

        我們都知道，利百加和雅各才剛剛欺騙過以撒，但是我們看見以撒對利百加說的居然連問都沒有問，難道以撒不懷疑利百加的動機

嗎？我相信他一定知道利百加的動機不單純，而且不久前才剛剛上過當，但他卻沒有想說，我的太太這次不知道又要玩哪一齣了。反而認

同利百加所說，不讓雅各娶迦南女子是個好主意。 

        其實這也應當是我們該學習的地方，我們要保守我們的心，不應該因為過度追究別人的動機，或過度用負面的想法去判斷人，而導致

我們失去了應該有的判斷，因為我們本來就無法知道別人的心，唯有上帝真正鑒察人心。 

二、立刻的悔改與順服 

        在以撒的身上，我們可以看到一件事，一個屬靈的人的重要特質，一個屬靈的人並不是他不會犯錯，而是他在聖靈的光照中意識到自

己的錯誤後，知道要立刻悔改順服上帝的心意。如同以撒，被上帝糾正之後，心裡一點什麼不滿的情緒都沒有，立刻悔改，立刻順服，上

帝要他做的，他就全心去做。在以撒的生命中，我們需要學習一件事，如果我們的思想方式、行為態度，沒有辦法因著被光照、被提醒，

我們可能很難說我們認識上帝，我們也很難說我們的生命正在成長。 

        接下來，在雅各逃亡的路上，上帝開始破碎他的生命，讓雅各在這段孤獨、沒有倚靠的路上，破碎他一切的倚仗和他一切安全感的來

源。而且上帝是在雅各失去一切的盼望，生命到絕處的時候，才向他顯現。 

        為什麼上帝要到了那個時候才向雅各顯現？因為只有在那個時候，才是雅各真的不再倚靠自己，真的放下自己的時候，而只有在那個

時候，才是我們的心能讓上帝工作的時刻。 

        我們不是在絕處中才能經歷上帝，而是要在放下自己的時候，我們才會經歷上帝，上帝也不是只有在低谷中才與我們同在，而是我們

常常是在低谷的時候，才發現原來上帝一直與我們同在。 

        接下來，上帝讓雅各在夢中看見異象，什麼樣的異象呢？創世記 28:12 這樣說，夢見一個梯子立在地上，梯子的頭頂著天，有 神的

使者在梯子上，上去下來。  雅各夢見一座天梯，上帝的使者在梯子上面上落，然後上帝就在梯子的最頂端，然後上帝就在梯子上面跟雅

各宣告祂的應許。 

        這裡我們可以想像一個場景，上帝在天上，人在地上，而雅各夢見的梯子，就立在上帝與人之間，所以這梯子代表是上帝與人相互交

流的一個媒介。我不知道大家會不會有一個疑問，為什麼上帝要站在梯子上跟雅各說話？上帝直接對雅各說話不好嗎，為什麼要站在梯子

上？因為之前上帝向亞伯拉罕、夏甲、以撒顯現的時候，都是面對面說話。 
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        這個梯子到底有什麼樣的意涵呢？相信我們都跟雅各有一樣的疑惑。其實這個問題的答案，雅各一直到他死前都不知道，但是感謝

主，因著耶穌我們才能知道這道梯子的意思。不知道大家有沒有印象，其實在新約裡面也有與這段經文類似的記載，表達類似的場景。耶

穌在約翰福音 1:51 這樣說，又說：「我實實在在地告訴你們，你們將要看見天開了，神的使者上去下來在人子身上。」 

        在約翰福音的描述中我們可以看見，主耶穌明白地告訴我們，梯子就是人子，耶穌基督就是上帝與人之間的橋樑。所以我們可以看

見，在雅各的異夢中，上帝已經向雅各啟示了從創世以來最重要的一件事，就是上帝拯救的計畫，預告了耶穌基督就是人與上帝之間的媒

介，也是唯一的途徑，如同提摩太前書 2:5 說，因為只有一位神，在神和人中間，只有一位中保，乃是降世為人的基督耶穌。 

        當我們將這整段經文連起來看的時候，我們就會發現，雅各這個天梯的異夢中，上帝已經將整個救恩的計畫告訴他，這個救恩的計畫

是要成就在雅各家的後裔中，他的後裔要成為地上萬族的祝福，如同 28:14 所說，你的後裔必像地上的塵沙那樣多，必向東西南北開展；

地上萬族必因你和你的後裔得福。 

        所以同時也讓我們看到，救恩要從雅各家而出，而萬民也要同得救恩，如同在雅各的夢中，上帝在梯子上與雅各立約一樣，未來上帝

也要在基督的身上與萬民立約，就是我們。 

        從這段經文中，我們可以再次看到，沒有任何人的勢力，或人的不聖潔可以阻擋上帝的工作。即便是在雅各這個詭詐的人身上，上帝

依然成就祂的旨意與揀選。同時，也再次讓我們看到，上帝所愛的人，祂必管教，直到他能走進上帝的心意。如同箴言 3:12 說，因為耶和

華所愛的，他必責備，正如父親責備所喜愛的兒子。 

        所以當雅各在夢中看見天梯，看見天使，看見上帝，不僅代表他是上帝所揀選的，也代表雅各生命的轉變就要開始，因為上帝不只要

對他說話、立約、祝福，最重要的是，上帝要來管教他、改變他的生命。 

        接下來，從上帝對雅各的應許中，我們可以看上帝表現出兩種屬性： 

一、上帝的信實 

        我們看到上帝向雅各顯現，並告訴雅各，祂是亞伯拉罕的上帝，以撒的上帝，現在也要成為雅各的上帝。祂再次向雅各強調要堅立與

亞伯拉罕、以撒所立的約。接著，上帝在亞伯拉罕、以撒的約的基礎上繼續祝福雅各，延續了上帝對亞伯拉罕與以撒的應許。所以我們可

以看見上帝是守約施慈愛的上帝，是永遠信實的，祂的應許永不改變。 

        同樣的，上帝也希望我們是個守約的子民。親愛的弟兄姊妹，我們還記得我們在上帝面前的誓約嗎？我們是否還繼續持守這個約呢？

雅各之所以會得到上帝再次表明約的有效性，就是因為亞伯拉罕、以撒都繼續了守住與上帝所立的約。所以若我們也堅守我們和上帝所立

的約，上帝也會依祂與我們所立的約持續下去，做我們代代的幫助，就像祂恩待雅各的家一樣。 

二、上帝的憐憫 

        另外，28:15 這樣說，我也與你同在。你無論往哪裡去，我必保佑你，領你歸回這地，總不離棄你，直到我成全了向你所應許的。 

        上帝在這裡給了雅各一個特別的應許，我們都知道雅各那時候孤單一人在逃亡，而且是正在離開上帝應許要賜給他的地，要走向遙遠

的哈蘭。我們知道哈蘭有多遠嗎？從別是巴到哈蘭大概 800 公里，雅各這時才走了八分之一，而且接下來的路程充滿了危險。所以上帝顧

念他，應許雅各要與他同在，與他同行，而且將來還要再帶他回到這裡。對雅各來說，這是何等的安慰和鼓勵！ 

        親愛的弟兄姊妹，過去上帝應許雅各要再把他帶回立約之地，今天上帝也同樣要這樣做，不管我們是初信，或是信 N 代，當我們仰

望天梯，就是我們的主基督的時候，祂就要再次把我們帶回那個生命的原點，那個單純的信和起初的愛。也許我們在信仰的路上，有著許

多的挫折、許多的失志，面對許多的困難，許多的失望，但上帝一定與我們同在，憐憫我們、管教我們，醫治我們，讓我們能重新燃起對

祂的信心、盼望、仁愛，看見祂的應許真實成就。 


